

GUÍA DE SOCIALES “EL CÓDIGO DE HAMMURABI Y LAS LEYES ACTUALES”

Acción de pensamiento: Identificar diferencias en las concepciones que legitiman las actuaciones de los seres humanos a través de la historia y asumir posiciones críticas frente a ellas.

DESARROLLAR LAS ACTIVIDADES PROPUESTAS DE LA LECTURA

Las leyes: los derechos y deberes

Todos los países tienen un conjunto de leyes que regulan las relaciones entre los miembros de la sociedad. Tales leyes contienen los deberes, los derechos, los mecanismos para su protección y los castigos para quienes las incumplen. En la antigüedad también existió la necesidad de establecer leyes. En las primeras comunidades, estas se transmitían de manera oral. Pero solo hasta la creación de la escritura, ellas empezaron a recopilarse con mayor precisión.

Uno de los primeros conjuntos de leyes escritos en el mundo fue el **Código de Hammurabi**, aparecido en Mesopotamia hacia el año 1760 a.C. El Código tenía por objetivo poner en orden a los libertinos y evitar que el fuerte oprimiera al débil. La razón por la que estas leyes fueron grabadas en piedra era que permanecieran intactas a través del tiempo y, así, podrían ser observadas y acatadas por los futuros gobernantes y súbditos. De esta forma, se estableció que las leyes están por encima de los gobernantes, un principio que aún se mantiene en la mayoría de las sociedades democráticas.

Además de las reglas de comportamiento, se establecieron los derechos de cada persona libre dentro del reino. Sin embargo, en el Código de Hammurabi no existían derechos para los esclavos. Además, contemplaba la pena de muerte como castigo en algunos casos. Tuvieron que pasar miles de años para que la humanidad empezara a considerar la esclavitud y la pena de muerte como elementos negativos para la sociedad.



Código de Hammurabi. Estela de basalto de 2,5 metros.

Aunque en 1789 se proclamó la Declaración de los derechos del hombre y del ciudadano, solo hasta 1948, cuando se emitió la Declaración Universal de los Derechos Humanos se condenaron la esclavitud y la pena de muerte. Sin embargo, hoy en día, algunos países practican la pena de muerte como forma legítima de castigo.

Código de Hammurabi

- “Si un hombre libre ha acusado a otro hombre libre por homicidio, pero no lo ha probado, su acusador será castigado con la muerte”.
- “Si un señor prende en campo abierto a un esclavo o esclava fugitivos y (si) lo devuelve a su dueño, el dueño del esclavo le dará dos ciclos de plata”.
- “Si un señor ayuda a escapar por la gran puerta (de la ciudad) a un esclavo (...) recibirá muerte”.

Declaración Universal de los Derechos Humanos

- “Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos y, dotados como están de razón y conciencia, deben comportarse fraternalmente los unos con los otros”.
- “Nadie estará sometido a esclavitud ni a servidumbre, la esclavitud y la trata de esclavos están prohibidas en todas sus formas”.
- “Nadie será objeto de injerencias arbitrarias en su vida privada (...) ni de ataques a su honra o a su reputación. Toda persona tiene derecho a la protección de la ley contra tales injerencias”.

1. Responde en tu cuaderno las siguientes preguntas:

- ¿Cuánto tiempo pasó desde la aparición del Código de Hammurabi hasta la Declaración de los Derechos Humanos para que se condenara la esclavitud? ¿Por qué crees que pasó tanto tiempo?
- ¿Por qué crees que se considera importante que las leyes estén por encima de los gobernantes?
- ¿Qué diferencias encuentras entre el Código de Hammurabi y la Declaración Universal de los Derechos Humanos?, ¿Cuáles son las semejanzas?

2. Reproduce el siguiente cuadro en tu cuaderno y completa las ideas centrales:

Los derechos de las personas				
Texto	Ideas centrales	Tu opinión		
		¿Estás de acuerdo?		¿Por qué?
		Sí	No	
Código de Hammurabi	Acusar personas sin justificación			
Declaración Universal de los Derechos Humanos	Las personas no deben ser esclavas			